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Journal de liaison de l’Église protestante unie d’Ermont-Taverny/N° 274 : mi-janvier 2023 mi-mars 2024 
Titre venant du mot « parpaillots », nom donné aux protestants en France, désignant aussi les papillons, 
dans la langue d’oc, langue uƟlisée auparavant dans la moiƟé sud de la France. 

 

Une Bonne Nouvelle Année  
en 2024 ! 

Chers frères et sœurs, 

Nous voici à l’aube d’une année nouvelle. CeƩe 
année va avoir son lot de peines et de joies. L’année 
dernière est terminée, nous la laissons aller derrière 
nous, elle aussi a eu ses moments doux et ses 
moments de doute. 

Nous sommes dans cet entre-deux, et j’ai envie de 
vous inviter à prendre ce temps-là dans ces deux 
mois qui viennent car il est précieux : c’est un temps 
de recul où on peut « compter les bienfaits de Dieu » 
comme dit le refrain que nous connaissons bien. Une 
année n’est jamais toute noire ou toute blanche. Être 
comme Marie qui, aux paroles des bergers sur son 
bébé, a pris le temps de penser ces paroles, de les 
« retenir », de les méditer dans son cœur (Lc 2, 19). 
Ces mots étaient doux et sûrement aussi un peu 
inquiétants, mais ce moment était le sien, celui de 
« retenir » le temps pour ancrer cet instant dans le 
temps long et les souvenirs futurs. 

Par la foi, nous apprenons à prendre le temps de 
savourer sur l’instant certains moments précieux, en 
fin de journée de se les remémorer et de remercier le 
Seigneur, dans le passage entre l’ancien et le nouvel 
an qui arrive de leur redonner vie et de les 
« compter » ou « conter ». Souvent, nous prenons ce 
temps quand on a le temps… qui est repoussé dans 
les dernières années de la vie quand elles 
s’allongent… 

 

Et pourtant, quelle richesse déposée en chacun de 
nous !  

Soyez maîtres de vos vies ! 

Quand on prend le temps de « retenir » ces bons 
moments, on « reƟent » le temps, on savoure la vie 
offerte et on a des ressources pour les jours où cela 
est dur. 

Quel bonheur de se rappeler une belle rencontre en 
famille, quand on se sent seuls, chez soi, loin d’elle ! 

Quelle joie, un jour de lassitude, de se souvenir d’un 
canƟque qu’on a chanté à sa confirmaƟon ou son 
mariage, avec toutes ces personnes pour soi ce jour-
là ! 

Et les signatures d’un traité de paix dans le monde ? 
C’est une pépite en or ! 

Je pourrais mulƟplier les exemples, ils sont si 
nombreux… « aussi nombreux que les étoiles dans le 
ciel » (Gn 15, 5). L’alliance de Dieu scellée avec 
l’humanité par le biais d’Abraham est d’une telle 
abondance ! 

Chers frères et sœurs, je vous souhaite une très belle 
Nouvelle Année. Nous sommes à l’aube d’une année 
nouvelle et ceƩe année va avoir son lot de peines et 
de joies. Et pourtant, par la foi, vous saurez remplir 
votre boîte à bons souvenirs, à tendresse signifiée, à 
douceurs partagées ! Noël apporte toujours un 
paquet de souvenirs, nous en avons partagé 
quelques-uns le 1er dimanche de l’Avent et lors de la 
Veillée ; vous pouvez puiser dedans. 

Que votre année soit apaisante et belle ! 

Le Seigneur y veille : ouvrez les yeux et votre cœur se 
réjouira ! 

Amen 

Virginie Moyat, votre pasteure 
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         Commission immobilière                            
Prochains travaux : 
Dès que possible, l'étanchéité des façades doit être améliorée (nous avons des points d'entrée et le bois est 
un matériau fragile). Les travaux de rénovation des salles du bas seront majoritairement faits par un 
professionnel, mais les finitions resteront à notre charge (notamment la pose des plinthes), donc une autre 
occasion de participer pour les bricoleurs. 
Dès le début du printemps il faudra attaquer l’extérieur : nettoyer, relasurer… Nous sommes trop peu à 
nous engager. Nos finances sont limitées, notre engagement ne doit pas l'être. 
Fraternellement en Christ.      Yannick Jouvrot, pour la commission immobilière 
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Mot du trésorier 
Chers frères et chères sœurs en Christ, shalom ! 
Nous vous souhaitons, en ceƩe nouvelle année de 
grâce, une excellente santé, une prospérité 
spirituelle et financière dans le Seigneur Jésus-
Christ. Nous croyons que vous allez tous très bien 
par la grâce de Dieu. Nous nous réjouissons par 
avance de vous retrouver toujours plus nombreux 
tous les dimanches. Nous vous avions annoncé, 
lors de notre dernier culte d’offrandes du 
17 décembre 2023, qu’il nous restait à collecter 
près de 31 414 €, selon nos comptes fin novembre 
pour boucler notre budget de l’année 2023. Cela 
est le résultat d’un déficit qui est allé croissant 
tout au long de l’année. Au moment où nous 
écrivons ce mot, nous pouvons déjà vous dire que 
nous avons collecté, fin décembre, un peu plus de 
16 300€ (montant à affiner lors de notre bilan). 
Signalons que dans ce montant se trouve un 
souƟen de 4 400 € reçu de l’AVA. Nous vous 
remercions beaucoup pour cet élan de générosité 
manifesté en fin d’année. Que le Seigneur vous 
bénisse abondamment. 

Je nous exhorte à faire nos 
dons plus régulièrement, 
quand c’est possible, tout au 
long de l’année : 

 

Par prélèvement automaƟque 
(penser à le faire évoluer 
chaque année !) ou virement à :  
Église protestante unie 
d'Ermont-Taverny 
IBAN : FR30 2004 1000 0100 512
7 7S02 025     BIC : PSSTFRPPPAR 
(Banque postale Paris) 

Par don en ligne à l’adresse : 
hƩps://ermont-
taverny.epudf.org, puis cliquer 
sur "faire un don" (mais on perd 
les frais bancaires) 

Par la Poste : en envoyant un 
chèque à l’ordre de l’Église 
protestante unie d'Ermont-
Taverny (EPU). 
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Notez dès maintenant ! 

 La semaine de Pâques (25 au 31 mars) : Jeudi saint (repas de la dernière Cène) à 20 h 30, vendredi 
saint au temple d’Enghien, Aube pascale dans un parc à Sarcelles, Culte de Pâques au temple. 

 Culte Café-croissants le 7 avril, NeƩoyage des rues interreligieux le 27 avril, WE Montpellier les 27-
28 avril, Brocante le 5 mai, Échange de chaire du Val-d’Oise le 12 mai. 

Virginie est en congé du 17 au 23 février et à l’EPU de Château-Thierry les 13-14 janvier.  

Calendrier des jeunes 

 Graines d’Espérances 
(maternelle, CP) et Club Biblique (CE1-
CM2) dimanches à 10 h 30 : 14/01, 
Journée intergénéraƟonnelle le 21/01, 
04/02, 10/03, 24/03. 
 KT (collège) vendredi de 19 h à 
21 h 30 : 12/01, 19/01, Culte KT le 
21/01 à 10 h, 26/01 avec la racleƩe, 
01/03, 15/03. 
 Jeunes Adultes le vendredi de 
19 h à 21 h : 19/01. 
 

 
 
Deux Cultes différents 
*Plus de partage avec le Culte de 
maison à Presles, chez Florence 
Bannermann, 23 rue de l’Isle-Adam, 
Presles. Samedi 02/03 de 17 h à 19 h 
(goûter inclus). 
*Pour vivre lors d’un Culte l’espérance 
commune du Christ : le Culte commun 
avec l’Église presbytérienne du Ghana 
le dimanche 25 février à 11 h. 
 

 
 

La Bible et moi 

MéditaƟons du Carême 
jeudi de 20 h 30 à 21 h chez soi (Zoom 

ou Teams) 
29/02, 07/03, 14/03, 21/03 

À la découverte de la Bible samedis 
20/01 et 02/03 

de 10 h 30 à 12 h 
Partage biblique 

Samedis 27/01 et 09/03  
de 14 h 30 à 16 h 30 

 

 [Attirez l’attention du lecteur avec 

 [Attirez l’attention du lecteur avec 

La nature et nous 

Notez dès maintenant la date du 
samedi 4 mai. CeƩe journée est 
préparée par la Région et tous les 
intéressés pour échanger, découvrir, 
jouer… autour de la nature, de la 
planète et notre rôle en tant que 
créatures de Dieu. Cela se passera dans 
le parc boisé de l’EPU de Boissy-St-
Léger (94) de 9 h 30 à 23 h. C’est la 
Journée « Terre d’espérance » ! 

 
 

 
Collecte du Culte  
et Panier connecté 
 
Le Conseil presbytéral a décidé de 
louer un Panier connecté pendant un 
an, selon les conseils de l’EPUdF et des 
paroisses de tailles diverses que nous 
avons interrogées. En effet, de 
nombreuses personnes aujourd’hui 
n’ont plus d’argent liquide sur elles. De 
plus, beaucoup de personnes de 
passage ou présentes lors des actes 
pastoraux (baptêmes, mariages, décès) 
ne savent plus qu’il y a un moment de 
collecte lors d’un culte. Il y aura 
plusieurs montants prédéfinis et la 
touche « Autres ». 
Bon à savoir 1 : ce don par carte 
bancaire lors du culte sera anonyme. 
Bon à savoir 2 : le don par argent 
liquide lors du culte sera toujours 
possible. 
 

 [Attirez l’attention du lecteur avec 

Œcuménisme 

Dimanche 21 janvier de 9 h 30 à 12 h : 
enregistrez la « MaƟnée 
œcuménique » sur France 2. Cela se 
passe en parƟe dans nos locaux et 
Virginie y parƟcipe !  
Dimanche 28 janvier, Virginie va 
apporter la prédicaƟon à l’église St-
Flaive d’Ermont, lors de la messe à 
11 h, rue de l’Église (pas de culte au 
temple ce jour-là). 
Cet « échange de chaire » sera 
prolongé par une rencontre ouverte à 
tous le vendredi 9 février de 20 h à 
21 h 30 au temple : nous partagerons 
sur les praƟques de cultes de chacun. 
 

 
 
Retour des Louveteaux et 
Éclaireurs unionistes à 
Ermont 
De 8 à 25 ans. Contactez vite  
Camille Wolff : 06.51.96.02.33 ! 
 

 
 
Deux AG 

Assemblée générale de l’AVA 
(associaƟon de loi 1901, de culture et 
d’entraide) : dimanche 3 mars à 11 h, 
après un culte rapide.  
Assemblée générale de l’AC EPU 
(associaƟon de loi 1905, chargée de la 
vie spirituelle) : dimanche 17 mars à 
11 h, après un culte rapide. C’est une 
année élecƟve (tous les quatre ans). 
 

 [Attirez l’attention du lecteur avec 

 [Attirez l’attention du lecteur avec 
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Isabelle : CeƩe année, le synode régional s’est réuni 
du vendredi 10 novembre en fin de journée au 
dimanche 12 en fin d’après-midi dans les locaux de 
l’InsƟtut de formaƟon en soins infirmiers de l’hôpital 
des diaconesses de Reuilly. Pour la première fois, à 
l’occasion des 10 ans de l’EPUdF, le synode réformé et 
le synode luthérien se sont réunis pour la majorité des 
temps partagés. Ce synode se déroule sous le regard 
de Dieu que les aumôniers (un de l’EPU, une du 
consistoire luthérien) prient en notre nom à tous. 
 
Virginie : Le discours du président du Conseil 
régional, le pasteur Samuel Amédro, a ouvert nos 
regards sur la diversité de l’Église protestante unie 
en région parisienne. Après avoir abordé les 
difficultés communes à toutes les paroisses, comme 
le besoin de juger l’autre, de séparer le matériel du 
spirituel, le cléricalisme, l’intellectualisme et le repli 
sur soi, il a rappelé la joie de tout ce qui s’y vit, dans 
tous les lieux. Le plus important est le regard que nous 
portons, c’est ce regard qui porte (su-pporte) notre 
vie d’Église locale. Nous avons en nous tout ce qui est 
nécessaire pour que nos lieux d’Église rayonnent. Il a 
enfin énoncé trois fiertés que nous pouvons ressenƟr 
et qui peuvent nous aider à conƟnuer à aimer notre 
Église. Soyons fiers des différents courants 
théologiques, ainsi il n’y a pas de parole molle, nous 
avons la culture du débat et apprenons à vivre avec. 
Soyons fiers de notre système presbytéro-synodal : 
toutes les décisions sont discutées, sans que 
personne ne perde la face, chacun est alors respecté 
dans son inƟmité. Soyons fiers de la mulƟculturalité 
de notre Église, on n’a plus de culture commune qui 
pouvait nous enfermer, nous retrouvons la liberté de 
construire ensemble une Église centrée sur le Christ, 
Église qui se réformera sans cesse. 
 
Isabelle : Le thème synodal de ceƩe année : 
« Mission de l’Église et ministères » avait été abordé 
au sein de notre Conseil presbytéral et lors de notre 
culte café-croissants du 2 avril dernier, suite auxquels 
un document récapitulaƟf avait été envoyé à la 
région en vue de préparer ce synode. Lors d’un 
atelier en plusieurs groupes, nous avons abordé via 
un quesƟonnaire ce qu’est le rôle du pasteur, celui 
du Conseil presbytéral, celui des 

éventuelles commissions (financière, immobilière…) 
au sein de la paroisse. Le rôle du pasteur est-il d’être 
partout ? Non, bien sûr, mais à la lecture de mes 
réponses, je me suis rendu compte combien nos 
manques de parƟcipaƟon des paroissiens aux 
différentes acƟons au sein de la paroisse sont criants. 
La parƟcipaƟon dans toutes nos acƟvités ne laisse 
certainement pas autant de temps que Virginie le 
souhaiterait pour approfondir ses recherches, faire 
les visites auprès de nos frères et sœurs qui ne 
peuvent se déplacer jusqu’au temple, préparer les 
séances de KT, les différentes réunions, organiser, 
communiquer, etc. 
Il nous a été rappelé en effet que les pasteurs sont des 
ministres de l'Union naƟonale et que, s'ils sont 
affectés à une Église Locale, une part de leur ministère 
doit être consacrée à servir au-delà de l’Église Locale, 
pour le bien de l’Église tout enƟère.  
Pour concréƟser ce rappel, le synode régional 
demande :  
– aux Églises locales de veiller à ce que cet 
engagement soit possible ; 
– à tous les pasteurs de la région parisienne 
d’accepter un engagement en dehors de leurs Églises 
locales, que ce soit dans les aumôneries, dans les 
consistoires, comme dans les instances régionales ou 
naƟonales.  
L’EPU d’Ermont-Taverny respecte bien ce principe, 
puisque Virginie est pasteur référent à Château-
Thierry, présidente du consistoire « Entre Seine et 
Oise » et organisatrice du Groupement d’intérêt 
commun des JO 2024 ; cependant c’est le rôle de 
chaque paroissien de porter ensemble le projet de 
l’EPU d’Ermont-Taverny pour assurer ses missions. 
 
Virginie : Ce fut un synode riche de rencontres 
et de réflexions. L’Église protestante unie vit 
dans chacun de ses lieux fragilités et belles 
rencontres ! Nous repartons remplis 
d’espérance : le Seigneur œuvre, et nous 
pouvons nous réjouir des différents 
paroissiens qui s’y engagent et de ceux qui 
arrivent et sont heureux d’être là ! 
 

Isabelle Humbert et Virginie Moyat 
 

Retour sur le synode régional 



 
 

Bimestriel Parpafeuille N°274 : mi-janvier - mi-mars 2024 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

5 

Adhérent  
AVA 

Adultes : 

Enfants : 

14,00€ 16,00€ 

9,00€ 
(8à12ans) 

11,00€ 

À 

Cap Espérance 

Temple d’Ermont 

89 bis rue du 18-juin 

Contact AVA 
Olivier Destouches 

06 48 83 67 89 

Temple protestant 89 bis rue du 18-juin 95120 ERMONT AssociaƟon régie par la loi du 1er Juillet 1901 

Tarifs 
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Chroniques paroissiennes 
par Chantal Liotard 

                                          Mon protestanƟsme vient de 
                                          ma mère. De la Drôme  
                                          protestante, Die, Valence,  
                                          Romans. Son nom de jeune fille               
                                          était Soubeyran. Comme le Mas 
                                         Soubeyran1. 
                                         Mon père, catholique, ne 
                                         praƟquait pas, mes parents ont  
                                         fait le choix du protestanƟsme. 
                                         Ma mère était praƟquante. J’ai  
                                         appris à chanter À toi la gloire 
dans la cuisine à la maison, ma mère chantait tout le 
temps.  
Je suis née à Suresnes, ma famille habitait Puteaux, j’ai 
été placée en nourrice dès ma naissance jusqu’à mes 3 
ans, à Sées, dans l’Orne, en Normandie. 
Mes parents avaient une pâƟsserie à Marines, dans le 
Val-d’Oise. 
Puis plus tard dans les années 1960, mes parents ont 
acheté un pavillon à Franconville. J’allais à l’école du 
dimanche au peƟt temple de Taverny, une monitrice 
m’y emmenait dans sa Simca P60. Le pasteur était 
Jean-Pierre Boyer2 
 
Nous sommes restés très peu de temps, trois ans peut-
être ! Mon père était pâƟssier à Courbevoie ; de 
Franconville, il se rendait à la pâƟsserie tous les jours 
en mobyleƩe. Nous avons déménagé à Colombes, plus 
proche de Courbevoie. Puis mon père a travaillé dans 
une confiserie à Paris où il a aƩrapé une bronchite 
chronique. J’avais 15 ans quand j’ai perdu mon père. 
Nous nous retrouvions trois femmes à la maison.  
Ma sœur de six ans mon aînée, d’un tempérament 
entreprenant, prenait les décisions pour tout le monde. 
 
Dans la famille de ma mère, ce sont souvent les 
femmes qui agissent, ma mère avait subi le 
traumaƟsme de la mort de sa sœur jumelle à l’âge de 
8 ans. Ses autres sœurs l’ont portée. Ainsi, ma tante 
Yvonne, qui avait failli être sœur diaconesse, avait dû 
lui conseiller que je fasse ma confirmaƟon (j’avais été 
bapƟsée peƟte). C’était peu de temps après la 
dispariƟon de mon père. 
 
J’ai rejoint la paroisse d’Asnières-Bois-Colombes. Dans 
ceƩe paroisse, les baptêmes et confirmaƟons se 
faisaient le jeudi de l’Ascension. 

Pour ce premier numéro de l’année, Parpafeuille a choisi de donner la parole à Monique Cherpion, sans doute une des plus anciennes 
paroissiennes de l’église d’Ermont-Taverny, puisque déjà dans les années 1960, sa famille habitant Franconville en faisait parƟe. L’histoire a 
fait que devenue adulte, elle y revient et s’y engage, ayant été conseillère presbytérale plus de vingt-cinq ans. 
 

1 Le Mas Soubeyran est un hameau de la commune française de Mialet dans le Gard, il héberge dans la maison de l’ancien chef camisard 
Pierre Laporte, dit « Rolland », le musée du Désert, consacré au musée du protestantisme dans les Cévennes. 
2 Jean-Pierre Boyer a été pasteur à la paroisse réformée d’Ermont-Taverny, de 1949 à 1965. 
3 Luc-Olivier Bosset, pasteur à Ermont-Taverny, de 1999 à 2010. 

J’ai un souvenir miƟgé du catéchisme et de la 
préparaƟon à la confirmaƟon. Nous éƟons alignés en 
face du pasteur, et il lisait la Bible. Pas de discussion. Il y 
avait d’autres moments avec des monitrices sympas, 
mais je ne m’en souviens pas trop. 
 
Quand, beaucoup plus tard, Luc-Olivier Bosset3 m’a 
demandé d’animer avec lui le catéchisme à la paroisse, 
j’avais dit d’accord, mais pas comme je l’ai connu à Bois-
Colombes. 
 
À la paroisse de Bois-Colombes, il y avait le Centre 72, 
qui était un lieu d’accueil, de rencontres et de partage. 
Le mouvement scout, lié à la paroisse, y organisait ses 
réunions et ses projets. J’aurais aimé faire du scouƟsme, 
mais ma mère n’y était pas très favorable… 
 
Pour mes études, ma mère me voyait bien faire du 
secrétariat. Pas quesƟon ai-je répondu ! J’ai entamé une 
formaƟon dans la couture et obtenu mon brevet4.  
J’ai aussi une formaƟon en langage informaƟque. 
 
J’ai fait des peƟts boulots. J’ai travaillé à la préfecture 
des Hauts-de-Seine, j’accueillais les étrangers pour leur 
carte de séjour, j’y suis restée cinq ans.  
J’avais la fibre sociale, et c’est ainsi qu’en 1992, j’avais 
passé le concours pour être professeur des écoles et 
toute ma carrière, je me suis occupée des enfants en 
grandes difficultés. Leur accompagnement m’a permis 
de les aider sur le plan scolaire, mais aussi sur le plan 
social. 
 
Quelque temps avant notre mariage, nous allions 
souvent, André et moi, dans un peƟt village de 
Normandie où habitait mon beau-père, catholique, et sa 
sœur très croyante et praƟquante.  
Nous y rencontrions un prêtre qui avait une vocaƟon 
sociale. Nous discuƟons des heures. Quand nous lui 
avons dit que nous voulions nous marier, il a contacté 
un pasteur et nous avons eu un mariage œcuménique, 
cérémonie qui s’est déroulée au temple d’Alençon, où 
j’avais toujours eu le désir de me marier. 
 
Nous habiƟons un appartement à Colombes. François 
est né en 1976. Nous avons acheté la maison de 
Beauchamp trois ans plus tard, j’étais enceinte de 
Johann. 
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 Mais ce n’est qu’au moment de la naissance de 
Thomas, en 1988, que nous avons rejoint la paroisse 
d’Ermont-Taverny. 
 
Michel Caldier5 était pasteur. Retour aux sources, je 
retrouvais la paroisse de mon enfance. C’était le début 
du catéchisme pour François. 
 
Le scouƟsme y était très acƟf. Mes fils ont tous les trois 
été louveteaux, puis éclaireurs, puis aînés. Puis 
responsables. Le scouƟsme est un réel apprenƟssage de 
la vie, du respect des autres, de l’entraide 
On apprend à être autonome et responsable. Les liens 
qui se Ɵssent sont très forts. Pour les anniversaires, les 
amis scouts sont là. C’est une grande famille. 
 
Sur la route des vacances, dans la voiture, nous 
chanƟons tous à tue-tête les chants scouts. 
 
Quand Thomas a eu son premier poste en tant 
qu’infirmier, puis plus tard à l’écoute des jeunes placés 
par l’Aide sociale à l’enfance, la menƟon sur son C.V de 
son expérience en tant que scout a été déterminante. 
Johann m’a remerciée de l’avoir inscrit aux louveteaux, il 
devait avoir 8 ou 9 ans, quand il a fait son premier 
camp. 
 
Et de fait, ce que je n’ai pas pu faire dans mon enfance, 
mes fils ont largement contribué à réaliser mon vœu 
d’être dans le scouƟsme. 
 
À présent, le mouvement reprend sur les paroisses 
d’Enghien et d’Ermont. 
 

4 N.D.L.R. : Effectivement, Monique a ce talent merveilleux de savoir conceptualiser et créer ses vêtements. 
5 Michel Caldier, pasteur à Ermont-Taverny de 1988 à 1995. 
 

Récemment, le weekend des 9-10 novembre, les 
louveteaux et les éclaireurs nombreux et joyeux, menés 
par une équipe avec Camille Wolff, responsable, 
paroissien d’Enghien, l’ont passé dans les locaux 
d’Ermont. 
 
 J’ai remarqué que les jeunes n’avaient pas leur 
téléphone, ce qui m’a rassurée quant à la pédagogie 
mise ainsi en avant. 
 
Je suis vraiment très heureuse que les choses 
reprennent après un passage à vide de quelques 
années.  
Et je compte bien m’invesƟr dans l’accompagnement de 
ce mouvement. Une vraie ouverture pour tous les 
jeunes de notre paroisse. 
 
. 
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Temple protestant 89 bis rue du 18-juin 95120 ERMONT 
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Le plastique ?  
Matériau magique… mais toxique 
 

On ingère du plasƟque, on en respire, on en 
mange et on en boit. Mais quel est ce matériau, et 
peut-on s’en passer ? 
Aujourd’hui intéressons-nous à son origine et en 
parƟe à ses effets néfastes, notamment en 
maƟère de santé humaine. Nous traiterons le 
sujet du recyclage plus tard. 
Inventé à la fin du XIXe siècle, le plasƟque a 
progressivement envahi nos vies depuis les 
années 1950. La producƟon annuelle mondiale est 
passée de 1,5 million de tonnes en 1950 à 
117 millions de tonnes en 1990, puis 368 millions 
de tonnes en 2019. Il est fabriqué en majeure 
parƟe par du pétrole, un peu de gaz naturel et, 
depuis peu, par des sources végétales pour les 
biosourcés. 
Avec le pétrole pour la grande majorité, donc 
l’extracƟon permet d’avoir un hydrocarbure – le 
naphta – que l’on transforme en polymères par 
réacƟon chimique. On ajoute des addiƟfs 
différents permeƩant la mise en forme, la couleur, 
et bien des possibilités donnant ainsi plusieurs 
familles de plasƟques. 
Avec le gaz naturel, on procède aussi à l’extracƟon 
pour récupérer l’éthane qui sera ensuite condensé 
pour produire du polyéthylène. Et de la même 
manière on va ajouter des addiƟfs. 
Depuis peu, nous avons des plasƟques 
biosourcés : on a réussi à obtenir des polymères 
issus de sources renouvelables (végétales, 
animales, algales…). Cela ne veut pas dire 
forcément biodégradable, hélas ! L’autre souci 
c’est le coût élevé de fabricaƟon et donc un grand 
frein pour leur développement pour l’instant. 
Le plasƟque est praƟque, hygiénique, peu onéreux 
et rend la vie facile. Il n’y a pas de domaine sans 
plasƟque, il est absolument partout à commencer 
par nos vêtements, à la maison (lino, meubles, 
vaisselle…), dans les voitures (pneumaƟques…), 
dans les bateaux (coques…). Bref ce matériau rend 
d’énormes services, aƩenƟon cependant à ses 
mulƟples inconvénients. Le plasƟque peut être 
très toxique, voyons quelques exemples : 
Des chercheurs italiens ont retrouvé en 2020 des 
minuscules morceaux de plasƟque coloré dans le 
placenta de femmes enceintes. Se pose alors la 
quesƟon du développement du fœtus. 
 

Il semblerait que l’on ingère 5 g de plasƟque par 
semaine, soit l’équivalent d’une carte bancaire. Le 
bisphénol A (BPA), un addiƟf largement uƟlisé 
pour la fabricaƟon de polycarbonates, se révèle 
être un perturbateur endocrinien. Il a été interdit 
dans la fabricaƟon des biberons et certains 
contenants alimentaires. Le BPA favorise le 
développement du diabète, de l’obésité, de la 
puberté précoce et de certains cancers. On le 
retrouve aussi dans les papiers thermiques 
comme les Ɵckets de caisse. 
On peut citer aussi les phtalates, d’autres 
perturbateurs endocriniens responsables de 
stérilité masculine. 
Le plasƟque des bouteilles minérales passe dans 
l’eau. Il faut éviter de laisser traîner les bouteilles 
au soleil car cela favorise la contaminaƟon. De 
même il ne faut pas réchauffer les aliments au 
micro-ondes dans des contenants en plasƟque. 
Des microplasƟques sont évacués lors des lavages 
des vêtements et ne sont pas dégradés dans les 
staƟons d’épuraƟon. 
L’automobiliste qui parcourt 15 000 km par an 
émet 3 kg de poussière de pneu, trois fois plus 
pour un poids lourd. En somme le plasƟque ne 
pollue pas une fois mais plusieurs : 
– à la producƟon ; 
– à l’usage ; 
– au recyclage ; 
– à l’incinéraƟon. 
Le traitement des déchets en plasƟque mérite une 
prochaine étude. 
 

Mireille Mauhin 
Sources Ademe, Apivia 
 



 
 

Bimestriel Parpafeuille N°274 : mi-janvier - mi-mars 2024 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
  

11 

Les principaux types de résines plastiques et leurs applications 
Dans le domaine de l’emballage. 
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Bonjour à toutes et à tous. 
Nous avons un carnet bien rempli en cette fin d’année 2023. 
Tout d’abord un retour sur la conférence « les arts et la maladie », donnée dans le cadre du 
téléthon le 26 Novembre. 
Ensuite, de beaux projets : 

 Une visite au musée de Cluny, le samedi 27 Janvier à 13h30. 
 Un concert Gospel donné par le groupe : « Vocal Unit », dont Ariel Njiki, notre choriste 

Kin Yosso, joueur de Djembé fait partie, le dimanche 11 février à 17heures. 
Et puis comme chaque année, nous avons pendant tout le mois de Février l’opération solidarité. 
Nous collectons des denrées non périssables pour l’épicerie sociale d’Ermont. 
Au nom de l’AVA, je vous adresse, à toutes et à tous, mes chaleureuses pensées pour cette nouvelle 
année. 
Pour l’AVA. 
Chantal Liotard 
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La maladie est « vieille comme le monde ». Les découvertes 
préhistoriques nous le prouvent : fractures, arthrose, 
amputaƟons, lobotomie… Mais quel regard pose l’art sur la 
maladie et les malades au cours des siècles passés ? Quels 
rapports entreƟent-elle avec la créaƟon arƟsƟque ? 
La peinture a été le premier témoin de la réalité de la 
maladie. Nous y voyons des symptômes alarmants et 
dérangeants. Son regard traduit les représentaƟons et 
stéréotypes de chaque époque : croyances, peurs, boucs 
émissaires, dégoût ou curiosité, accueil ou exclusion, 
moquerie ou compassion. Les religions païennes et 
chréƟenne, supersƟƟons et praƟques sociales ont marqué la 
représentaƟon de la maladie et influencé l’art depuis le 
Moyen Âge. La liƩérature, le cinéma et la photographie de 
leur côté quesƟonnent la maladie et ses fronƟères avec la 
normalité, notre regard sur le handicap, et son inclusion 
dans la société. 
Les arƟstes malades ou handicapés eux-mêmes ont 
développé leur créaƟvité avec elle, ou par elle : Claude 
Monet, Henri MaƟsse. En s’interrogeant sur les troubles 
mentaux, écrivains et cinéastes s’en sont inspirés pour créer 
des personnages troublants. Aujourd’hui les IRM, tests ou 
radiographies remplacent la peinture pour cerner la réalité 
objecƟve de la maladie. Mais à travers la liƩérature, l’image 
cinématographique ou publicitaire, l’art conƟnue de révéler 
notre relaƟon à la maladie. Lors de récentes épidémies 
(sida, Covid), les images ou vidéos postées sur Internet ou 
les réseaux ont révélé comme jadis nos peurs et la fragilité 
des sociétés face à la maladie. 

Laurence Coillard 
 

C’est ainsi que Laurence Coillard nous présente sa 
conférence, adaptée au thème de ce dimanche d’hiver, le 
Téléthon. 
 
Alors que dire de plus… Peut-être que l’assemblée présente 
n’a pas décroché une seule seconde, à l’écoute 
passionnante et documentée d’un voyage dans l’art au 
regard de la maladie, du handicap, de la folie. 
 
Toutes formes d’art ont été évoquées, que ce soit la 
peinture, la liƩérature, le théâtre, le cinéma. Depuis les 
temps préhistoriques, en passant par la fin du XIXe siècle 
qui s’est intéressée à la maladie mentale, avec l’émergence 
de la psychiatrie, jusqu’à nos jours, où l’art s’installe chez 
nous avec les visites des musées en ligne. 
 C’était riche en histoires, en émoƟons, nous touchions du 
doigt les arƟstes et leurs fragilités, mais aussi leur 
inscripƟon dans l’histoire. 
Ambiance très conviviale autour des pâƟsseries faites 
maison après la conférence. Les jeunes de la paroisse ont 
assuré la vente des confitures pour le Téléthon, avec 
bonheur et sympathie. 

Chantal Liotard 
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Temple protestant, 89 bis rue du 18 juin 95120 ERMONT 
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Eglise protestante unie de France 
 www.eglise-protestante-unie.fr 

 
Union des églises protestantes d’Alsace et de  
Lorraine 

 www.uepal.fr 
 
Pasteur du dimanche 
Tous les dimanches est diffusée sur Facebook une vidéo 
De deux minutes qui présente une méditation sur un 
verset biblique. 

 www.pasteurdudimanche.fr 
 
Fédération protestante de France 

 www.protestants.org 
 
Regards protestants 

 www.regardsprotestants.com 
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Presse écrite 
Nationale : Réforme 

 www.reforme.net 
 
Régionale : Paroles protestantes 

 www.presseregionaleprotestante.info 
 

Radio 
Nationale : France Culture : Solaé, le rendez-vous 
Protestant, tous les dimanches 

 www.franceculture.fr 
 
Régionale ou locale : 
Fréquence protestante (région parisienne) 

 www.frequenceprotestante.fr 
 

FM Plus (Montpellier) 
 www.radiofmplus.org

 
Alliance Plus (Nîmes) 

 www.radioallianceplus.fr
 

TV 
France 2 : tous les dimanches à partir de 10h00 

 www.presenceprotestante.com 

 

Web 
Église protestante unie d’Ermont-Taverny 
https://ermont-taverny.epudf.org 

 
Notre chaîne YouTube : 85(+2) 
Facebook : 69 
WhatsApp : 93 (+3) 
Insta : protestantsunis.ermont : 26 (+4) 

2024 

Dans nos familles 

Nous partageons avec Dominique et Denis de 
GOUSSENCOURT la joie de l’arrivée de leur 7e peƟt-
enfant : 

Titouan DEVE, né le 19 décembre 2023, est arrivé 
dans le foyer de Lucile et Nicolas. Il est le peƟt frère 
de Raphaël et Samuel. 

 

Nous avons aussi accompagné par notre présence et 
dans la prière les familles de : 

 

– Jean-Pierre PLANTEY, décédé le 4 décembre 2023, 
ancien président du Conseil presbytéral, catéchète… 
Un culte d’acƟon de grâce autour de Charline a eu lieu 
le 12 décembre au temple. 

– Frédéric ANDRIANTSIFERANA, décédé le 
29 décembre 2023. Virginie l’a accompagné, avec 
Agnès, dans ses dernières semaines. Son corps est 
rapatrié à Madagascar. 

Le Seigneur est bien présent et il est notre 
Consolateur. 
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Culte tous les dimanches à 10h30 

CAP ESPÉRANCES 
(TEMPLE ET PRESBYTÈRE) 

Pasteure Virginie MOYAT 
89 bis, rue du 18 juin 

95120 Ermont 
01.34.15.95.00 

@   epu-ermont@orange.fr 
SITE DE NOTRE PAROISSE 

hƩps://ermont-taverny.epudf.org 

 

PRÉSIDENTE DU CONSEIL 
01.34.15.95.00 
Isabelle HUMBERT 

@   epu-ermont.presidence@orange.fr 


GRAINES D’ESPÉRANCES et 
 CLUB BIBLIQUE 

Le dimanche tous les 15 jours 
à 10h30 

CATÉCHISME 
le vendredi tous les 15 jours 

De 19h00 à 21h30 


  TRÉSORIER 
Simon NGUEFEU 

@   epu-ermont.tresorier@orange.fr 
 

CCP : Église protestante unie Ermont-Taverny 
512 77 S PARIS 

IBAN : FR30 2004 1000 0100 5127 7S02 025 
BIC : PSSTFRPPPAR 

 
AVA 

Président : Olivier DESTOUCHES 
@   ava-ermont@orange.fr 

======================================== 
ICONOGRAPHIE, MAQUETTE, 
SECRÉTAIRES DE RÉDACTION 

François DANIEL / Caroline LE COZ 
Chantal LIOTARD / Mireille MAUHIN  

Hanta ANDRIAMANDIMBY/ Virginie MOYAT  
@   epu-ermont.communicaƟon@orange.fr 

 
RÉVISION 

Hiary RAKOTOSON 
MISE SOUS PLI ET ENVOI 

Éric et Isabelle HUMBERT 
Katherine NJEPEL 
WEBMESTRES 

Caroline LE COZ, Jocelyn RAKOTON 
Marie-Laurence DAMAS-LINOTTE 

DIRECTEUR DE LA PUBLICATION 
Chantal LIOTARD 

 
CRÉDIT PHOTOS 

Chantal LIOTARD / Virginie MOYAT  
 Jocelyn RAKOTON 

Thierry TINDANO / Fani ICAZE 
 

IMPRESSION ARTISANALE 
AVA (89 bis, rue du 18 juin 95120 Ermont) 

 
ABONNEMENT ANNUEL : 25€ 

PRIX DU NUMÉRO : 4€  
Tirage à 150 exemplaires 

 

Intercession  

Seigneur, c’est dans la joie et la confiance que 
je t’offre cette année qui commence. 
 
Seigneur, c’est dans la joie et la confiance que je t’offre 
cette année qui commence. 
Que sera-t-elle pour moi ? 
 
Que me réservent tous ces longs mois ? 
Autant de questions que je ne veux plus me poser. 
Toi, tu connais les réponses, c’est le principal.  
Pourquoi vouloir deviner ?  
 
Dans la joie, je t’offre cette année 
avec tout ce que tu m’apporteras. 
 
Dans la confiance, je t’offre ma bonne volonté 
car tu as encore beaucoup de choses à me demander. 
  
Je sais bien que je me heurterai souvent 
au découragement et à l’indifférence. 
 
Mais si tu me donnes ta force et ta grâce, 
alors, je te dis au début de cette année nouvelle : 
comme tu voudras, Seigneur. 
 

Confiance  
par Julien Raynaud (2017) 
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